

**PATRIMOINE FORTIFIÉ :
TERRITOIRES EN MUTATION**

**Fortifications
Littorales
du Finistère**

**Fort de
Landaoudec**

Presqu'île de Crozon

La question de la réutilisation se pose ponctuellement pour certains des éléments architecturaux du patrimoine fortifié. Pourtant, un élément de fortification ne peut pas être dissocié du territoire qu'il a eu vocation à défendre.

La question du devenir du patrimoine fortifié ne devrait donc pas se poser ponctuellement mais plutôt s'appuyer sur une réflexion à l'échelle du territoire, pour favoriser la mutation des sites autrefois affectés à des fonctions militaires.

La conservation de ce patrimoine ne vaut en effet que par celle de l'ensemble de ses éléments constitutifs disséminés dans l'espace et par la mise en valeur de son unité. Cette démarche doit aussi intégrer les espaces extérieurs, les glacis, dégagements et perspectives qui permettent la compréhension du système.

Si l'on veut transmettre ce patrimoine sans lui faire perdre son sens, les projets de réutilisation, de transformation et de réaffectation doivent tenir compte de la dimension du système défensif et de l'importance des espaces complémentaires.

L'entretien et la restauration des éléments architecturaux d'un tel patrimoine nécessitent la définition de principes d'intervention spécifiques. Les principes de conservation et de restauration des monuments historiques ne sont pas toujours transposables au domaine de l'architecture militaire. Il conviendrait donc de trouver des réponses adaptées à ce patrimoine particulier ; des réponses qui tiennent compte de l'esprit dans lequel il a été élaboré.

Pour éviter une prise de contrôle de la Rade de Brest depuis la Presqu'île de Crozon, un réduit rectangulaire fut construit en 1885 afin de compléter la ligne de défense de Crozon à Lanvéoc.

Aujourd'hui propriété de la communauté de communes de la Presqu'île de Crozon, le Fort revêt chaque année à l'occasion du festival du Bout du Monde.

Patrimoine fortifié : territoires en mutation, le Fort de Landaoudec en Presqu'île de Crozon

IVR53_20042903518NUCA

Auteur de l'illustration : Guillaume Lécueillier

(c) Inventaire général, ADAGP

reproduction soumise à autorisation du titulaire des droits d'exploitation